

l'église attendant qu'on en ouvrit les portes. En les voyant, le P. Petitjean les fait entrer et quand il a fini son action de grâces trois vieilles femmes lui disent : " Père, notre cœur, ainsi que celui de beaucoup d'entre nous, ne diffère pas du vôtre. " Le R. Père les introduit dans la maison de la mission et il apprend de ces visiteurs qu'il se trouve en présence de chrétiens descendants des anciens chrétiens et parmi lesquels la Foi, s'est transmise de génération en génération.

Les visites se succédèrent plus nombreuses que jamais ; mais les missionnaires devaient agir avec la plus grande prudence pour ne pas attirer les châtimens sur ces chrétiens. Dans le sud du Japon, on compte aujourd'hui 15000 chrétiens qui descendent des anciens chrétiens.

Mais bientôt commença une nouvelle persécution ; persécution terrible qui dura de 1867 à 1873. Les chefs de familles appelés devant les chefs des villages furent emprisonnés. En 1870, surtout, cette persécution sévit avec fureur ; dans le seul de janvier 4,000 chrétiens furent mis en prison. Rien de touchant comme la résignation et la fidélité à la Foi de ces visiteurs. On a vu plusieurs, échappant pendant la nuit à la surveillance de leurs gardiens, venir se confesser et retourner ensuite dans leur prison.

Ce fut à l'occasion de l'ambassade envoyée par le Japon aux Etats-Unis et en Europe en 1873 que la persécution cessa. Les ambassadeurs, reçus froidement par les puissances, comprirent que cette froideur avait pour cause la persécution exercée dans leur pays contre les chrétiens. Ils s'empressèrent de faire savoir à leur gouvernement que, pour assurer le succès de leur ambassade, il fallait donner la liberté aux chrétiens. Les prisons s'ouvrirent donc, en avril 1873, et une tolérance relative succéda à la persécution.

Une amélioration de jour en jour plus grande arriva bientôt, et aujourd'hui cette tolérance est devenue la liberté, liberté de fait, sinon égale. Les missionnaires peuvent aller et venir, prêcher et enseigner et ils obtiennent même des passeports quand ils voyagent quoiqu'on sache que le but de leur voyage est la prédication et l'évangélisation des Japonais. De plus des changements complets se sont faits dans l'esprit des gouvernans et de la population : les préjugés si nombreux et si répandus qui existaient contre les missionnaires et contre les chrétiens n'existent plus ; notre sainte religion est connue dans le pays ; on sait que les Japonais chrétiens sont les plus honnêtes, les plus soumis, enfin les missionnaires et les chrétiens sont respectés de tous.

Le Japon compte 36 millions d'habitans ; il y a seulement 30 mille catholiques ; mais on n'est qu'au début et la situation est pleine d'avenir et offre les meilleures espérances.

Ce qui cause les difficultés actuelles, c'est de pouvoir répondre aux besoins de cette nouvelle situation de liberté. Il y a seulement soixante missionnaires pour évangéliser ce vaste pays ; leur